

Logroño, un mes...	1 peseta
Fuera, trimestre, pago adelantado, en la Administración...	3 »
Por comisionado...	5 »
Cuba y Puerto Rico, semestre...	10 »
Países de la Unión Postal y Filipinas, semestre...	14 »

Número suelto, 5 céntimos

Atrasado, 10 id.

No se devuelven los originales.

No se publica los días siguientes á festivos.

Año V.

LA RIOJA

DIARIO IMPARCIAL DE LA MAÑANA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION CALLE SAGASTA, NÚMERO 25

Logroño, Sábado 20 de Mayo de 1893

En 4.ª plana, línea cuerpo 8....	Pesetas 0'05
En 3.ª id id id.....	0'10
En 1.ª id id id.....	0'25
Gacetillas, línea.....	0'50

Rebaja del 50 por 100 pasando de 30 inserciones.

Comunicados á precios convencionales de 0'50 de peseta línea en adelante.

No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción ó colaboradores ya designados, lo cual deberá remitir los trabajos con su firma. Exceptúanse los comunicados.

Núm. 1.296

H. SANCHEZ OCULISTA

Médico honorario del Hospital Provincial
— Consulta de 11 á una y de 3 á 4 —
calle del Mercado, 45, 3.º—LOGROÑO

Leche de oveja

á 20 céntimos cuartillo
Sagasta, 9 — Despacho de carnes

LEONOR BERNEDO

MODAS DE PARIS — Portales, 34
Gran surtido de cintas, flores, plumas, terciopelos y todo género de adornos, variedad de sombreros para la estación de primavera y verano. Sombreros de niños, desde 2 pesetas en adelante. Sombreros de señoras, desde 4 ptas. Modelos de última novedad desde 20 pesetas.

LOS FUEROS

Mas que cuestión local es nacional en estos momentos la novedad que aparece en los presupuestos para establecer en Navarra las contribuciones que rigen el resto de la Península y revisar los conciertos establecidos para las provincias vascas. Hoy lo que mas preocupa es lo primero, que es lo que vamos á examinar.

Si los llamados fueros significasen hoy privilegio para unos en perjuicio de otros, protestaríamos de ellos y á esa protesta se uniría el resto de España y aun los navarros amantes de la justicia: pero nosotros entendemos los fueros (en lo que se refiere al punto que tratamos) como una administración especial, descentralizada y conveniente para el pais donde está implantada. En este concepto lo que debemos hacer es procurar implantarla en las demás provincias, no que dejen de tenerla en Navarra.

Y no entramos en consideraciones políticas de gran fuerza, porque creemos bastante fuerte la anterior para necesitar ayuda.

Peró el asunto tiene otro aspecto que no favorece mucho á los navarros.

Una cosa es que se administren como quiera sin que el poder central intervenga directamente y otra es que dejen de contribuir á levantar las cargas de la nación á que pertenecen si no en la misma proporción que el resto de la Península, al menos sin que se noten diferencias muy notables.

Y esto es lo que precisamente sucede en este caso. Comparemos Navarra con Logroño.

Por contribución territorial, industrial, de consumos y derechos reales paga la provincia vecina dos millones de pesetas; la nuestra con mucho menos habitantes satisface cerca de tres y medio: cada navarro paga por esos impuestos 8,73 pesetas anuales, cada logroñés 18.

Comprenderán nuestros vecinos que esto no es muy equitativo y menos aun si se tiene en cuenta que el Tesoro paga en la provincia de Logroño, 4'86 millones anuales mientras que en Navarra asciende á 6'31: es decir que obtienen bastantes más beneficios del Estado y pagan mucho menos que nosotros.

Al tomar por tipo la provincia que vivimos lo hacemos por ser dos provincias muy parecidas y la de Logroño una de las que contribuyen un término medio: ni paga tanto como las primeras ni tan poco como las últimas.

De lo dicho resulta que la ley de presupuestos deberá aumentar el tipo contributivo de Navarra en una mitad de lo que hoy pagan, con lo que aun satisfacerán menos que las últimas provincias españolas y mucho menos que su similar Logroño, porque no sería prudente duplicarles de un golpe la contribución; pero no tocar su sistema administrativo ni amarrarla al carro del poder central, pues para esto no hay razón alguna y en cambio se encuentran inconvenientes gravísimos.

Tal es nuestra opinión en este asunto.

¿Qué haremos del vino?

Con este título publica la estación enológica de Valencia un razonado artículo que coincide en muchos puntos con las ideas espuestas por nosotros.

¿Volveremos á emplear el vino—dice—para amasar nuestros morteros? ¿Tendremos que tirar las cosechas almacenadas para dar cabida á las nuevas? ¿Tendremos que volver á sembrar trigo en muchos viñedos? ¿Pobres viñas! ¿Pobres viticultores! ¿Quien no oye diariamente estas lamentaciones? ¿Es que el problema que se les presenta á los viticultores no tiene solución?

Remedio fácil no lo hay; si lo hubiera, no preocuparía á tantas personas, pero al fin y á la póstre, hay

remedio, y puesto que vale más gastar algo que perderlo todo, de él debemos ampararnos.

Aquella época de vender á precios altos la cosecha en pié, terminó ya, y cada día son y serán mas difíciles las salidas de nuestros caldos, y digo caldos y no vinos, por ser ésta la designación que merece la inmensa mayoría de nuestros vinos; por no ser potables directamente, por no poderlos soportar el paladar del que está acostumbrado á beber medianamente.

La crisis que atravesamos ha sido tan facil de prever, que no es posible que hayan dejado de presentirla muchas personas. Al perder Francia por la invasión filoxérica, grandes extensiones de viñas, no había de convertirse en perpétua tributaria nuestra, para llenar todos los compromisos que le exigían los mercados del mundo, que tan bien supo conquistar.

Nunca deslumbrados por las ganancias á toca teja, debimos convertirnos á la vez en tributarios de los franceses. Cuando en el campo de batalla del mercado universal vinícola pudimos facilmente tomar excelentes posiciones, que Francia forzosamente hubiera tenido que abandonar por falta de primeras materias, nosotros fuimos los que nos apresuramos á suministrarle lo que le hacia falta para mantenerse en sus puestos, mientras ella se preparaba para no necesitarlos, como era natural.

Ya que lo hecho no tiene remedio y no se consigue nada con lamentaciones de lo acaecido á nuestros vinos y á nosotros, de estas lecciones recibidas á tanta costa, saquemos el mayor partido posible.

Imitemos á Francia en su tenaz perseverancia, que le ha permitido continuar ventajosamente el cultivo de la vid, á pesar de los rudos golpes que su producción ha recibido.

El oidium (la negrilla) les diezma las cosechas; estudian, trabajan, no se desaniman y descubren el provechoso empleo del azufre, que hoy todos acogemos. La traidora filoxera se presenta, los viñedos parecen como segados por hoz portentosa; pero ni un solo momento de desaliento, vuelven á la carga, descubren mil remedios, más ó menos eficaces, hasta que por fin dan con las cepas americanas, sobre cuyos resistentes piés injertan sus renombradas variedades,

y lo que fué desolación, se trueca por momentos en riqueza. Pero todo esto lo hacen los viticultores, y el gobierno al mismo tiempo, excitando los primeros al segundo, y éste prestando eficaz apoyo.

En cambio, nuestros gobiernos aun no han hecho ninguna defensa formal de nuestra viticultura. Tal vez por falta de recursos. Los viticultores corren parejas.

Examinemos lo que debemos hacer para procurar salida á nuestros vinos, si nó tan ventajosa como ayer, la mejor posible en las actuales circunstancias.

Para conseguirlo hemos de hacer vinos, sencillamente, hemos de formar tipos regionales, sacando el mayor partido posible de nuestras variedades de uva. Hemos de recoger la uva en el momento oportuno; esta operación ya no se deja hoy *ad libitum*, tiene sus reglas precisas, que dentro de ciertos limites varian según el tipo que procuramos formar. De esta uva bien recolectada extráigase su zumo debidamente, y hecha esta operación, condúzcase la fermentación del mosto como la buena vinificación aconseja, y este vino resultante criese con la pulcritud y esmero que tan delicado producto merece. Nada de ingredientes, nada de raros específicos y estrambóticas recetas, acertada recolección, frescas dodegas, buenos toneles, oportunos trasiegos y clarificaciones, hé aquí el secreto de los bodegueros bordaleses.

Los cosecheros incrédulos pueden convencerse fácilmente de mi aserto; todos nuestros viticultores que siguen oportunamente estos preceptos, son los que figuran en primera línea; entre estos, recuerdo ahora: Riscal, Pober, Corcuera, Valdiñon, Lecanda, Heredia hermanos, Finestrat, Compañía vinícola de Bilbao, Haro, Trenor y Wite; todos ellos fabrican vinos tintes de mesa mas ó menos finos. Puedo asegurar que excepto un cortísimo número de cosecheros de nuestra provincia, la inmensa mayoría desconoce por completo lo que es *criar* un vino, y carece de locales que merezcan el nombre de bodegas, cuando no es preciso salir de España para encontrar excelentes criaderos y bodegas; diganlo si no Jeréz y Málaga, Montilla, Rioja, etcétera.

Cierto que para este modo de explotación hace falta á nuestros viti-

cultores dinero para construir apropiadas bodegas, adquirir la necesaria vasija y dedicar al vino los cuidados que la racional fabricación hace precisos; pero no hay más que dos caminos que elegir: seguir tratando como hasta hoy el zumo de la uva, con problemática y muy poco ó nada lucrativa venta, ó cuidarlo racionalmente para venderlo con mucha mayor facilidad, siendo entonces posible ocupar ventajosas posiciones en los mercados vinícolas, y aún agrandarlos, como hace Italia.

Asóciense nuestros viticultores de las regiones que puedan formar un determinado tipo de vino, formen sólidas compañías con centrales bodegas, y así unidos encontrarán medios ventajosos de luchar en los mercados del mundo frente á italianos y franceses. De este modo podrán fabricar las cantidades necesarias para satisfacer los pedidos que originen las marcas acreditadas. Estas sociedades mutuas permitirán reunir el dinero necesario para empresas de este género, repartiéndose regulars beneficios.

Tomen ejemplo de las prósperas asociaciones suizas que explotan la leche y sus derivados, los quesos y mantecas, y que permiten á los propietarios de pocas cabezas de vacuno asegurar la beneficiosa salida de sus productos. Un depósito central reúne la leche de las vacas de cada ganadero de la región, anotando los litros que recibe, y se encarga de venderlos al natural ó de fabricar queso ó manteca, según las necesidades y variaciones de los mercados, con los cuales se entiende directamente, repartiendo luego los beneficios que obtiene entre sus asociados.

Transformen los débiles sindicatos de hoy en potentes compañías territoriales, nombren en lugar de presidentes, vocales, secretarios, etc., etc., para cargos honoríficos, gerentes retribuidos, de reconocida competencia, con libertad de acción dentro de estrecha responsabilidad, y si recurren á la ayuda del Estado, márchense por diferente camino del que siguen hoy. No se limiten á pedir Estaciones enológicas simplemente, que no queden olvidadas luego por viticultores y gobiernos. No exijan de sus directores que se conviertan en mártires de su carrera; que no sea preciso que los encargados del Estado busquen á los viticultores para aconsejar los remedios;

POR JORGE SAND

149

Le llevamos á Joyense donde se serenó y se refugió, y enseguida le trajimos aquí en donde ha soportado bastante bien un nuevo acceso de fiebre: pero ¡a qué costa, amigo mio! Le he tenido que jurar que no volveriais á aqui, que no os volveria á ver á mi lado, y que no le dejaré un instante, ni le perderé un paso. ¡Oh! ¡qué pesadumbre para vos, y que dolor para mí! Tened ánimo, como me lo habeis prometido, que yo conservo la esperanza. Cuando Hope esté curado, recobrará sus buenos sentimientos, su buen juicio y su docilidad; llegará á comprender que yo os amo, y me devolverá mi palabra dispensándome de la promesa que le he hecho. Tengamos confianza en Dios, compadecedme y no acuseis en vuestro corazón á

Love Butler.

XII.

Los días y las semanas iban pasando lánguidas, ó mejor dicho, llenas para mí de amargura é incertidumbre. Solo las comunicaciones con Love me sostenían, bien que experimentaba una sed que ellas no podían apagar, porque todas ve-

148

JUAN DE LA ROCHE

en los senderos trazados al azar por los rebaños, y se pasó mucho tiempo antes de poder orientarme y salir de mi laberinto. Cuando me creí en sitio á proposito, me hallé con que casi habia dado la vuelta á la montaña, y que el carruaje de Mr. Butler se habia alejado volviéndome la espalda, llevándose con rapidez á los que tenían mi vida entre sus manos benéficas ó crueles.

Volví á mi casa un poco menos abrumado, pero con la única idea fija de recibir alguna carta de Love. Aquella carta llegó en efecto al siguiente día, y era como mi sentencia de muerte. Decía así:

«¡Dios mio! ¡Cuán desgraciados somos! Ayer, en el momento en que mister Blak pasó al lado nuestro, en el bosque, y en que vos y yo nos pusimos de pié, olvidé por un minuto, por un segundo tal vez, que desde abajo podian vernos, y Hope nos ha visto en efecto, y os ha reconocido. En el momento cayó, como herido por un rayo, en brazos de mi padre que no sabia nada, ni nada ha adivinado; mas al llegar yo á su lado y hacer volver en sí al pobre niño, acariciándole, y preguntándole, le arranqué esta horrible confidencia que me hizo al oido; «me has engañado!»

POR JORGE SAND

145

¿Qué podía yo responder á mi pobre madre en aquellos instantes supremos, junto al lecho en donde agonizaba, pálida y casi transparente, estrechando mis manos entre las suyas, agitadas por las convulsiones del estertor y bañando mi frente con sus lágrimas, ya frias como la muerte que estaba vecina? ¡Oh! Me es imposible olvidar eso, y no lo olvidaré jamás... Amigo mio, tened piedad de mí. Mostradme valor para que pueda tenerlo yo también... sed para mi madre, ó más bien habládme como ella me hablaba; mandadme que me sacrifique toda entera á mi deber, y vereis de este modo cómo os comprendo mejor y puedo amaros más todavía.

Al hablar así Love, se echaba en mis brazos abrazándome con la inocencia de un ser á quien las pasiones terrestres no pueden alcanzar ni tocar siquiera, y yo que la amaba en su ausencia con amor salvaje y frenético, cuando la tuve así reclinada en mi pecho, casta y confiada, no pensaba ya en lo que mis deseos habian acumulado de fuego en mis venas. La contemplaba con ternura infinita, pero con tanto respeto y candidez igual que si hubiera sido mi hermana; besa-

no ha de ser el médico quien llame a los enfermos, ni éstos quieren curarse.

Si solicitan Estaciones enológicas contribuyan a su buen sostenimiento utilicenlas con frecuencia, é intervingan en su marcha.

Salgan nuestros viticultores del pernicioso letargo en que se encuentran, y en lugar de exclamar lamentándose, ¿Qué haremos del vino? recuerden el conocido refrán «al que madruga, Dios le ayuda.»

Rafael Janini

Apuntes al vuelo

Son el mismo demonio esos estudiantes riojanos que están por los Madriles haciéndose hombres.

A cada paso dan pruebas de su buen humor y de su proverbial desahago.

Lo cual no obsta, para que sean buenos chicos, inteligentes, aplicados y tal; pues todos tienen presente desde que en el Instituto estudiaron Retórica que no son incompatibles la diversión y el estudio.

Y como lo cortés no quita a lo valiente, á casi todos les gusta intercalar una juerga entre la Química ó el Derecho Político.

Como quien dice: Entre col y col... lechuga.

Y tomando pié en que no conviene tirar mucho de la cuerda, para descansar un poco de las fatigas que produce el repaso, resolvieron echar una cana al aire, aprovechando un día de fiesta para que las asignaturas no se resintiesen.

¿Y adónde iría la media docena de pececillos, que formaba la cuadrilla? Pues hombre, al café del Pez; eso ni que decir tiene.

¡Como se pusieron de comer Dios mio! Primero ostras, después chuletas, luego merluza, jamón con tomate, tortilla... en fin, comieron de casi todos los platos que figuraban en la lista.

Y como en la misma proporción que el comestible, entraba el vino en sus cuerpos, las cabezas se fueron calentando, la conversación fué cada vez más chispeante, y la formalidad avergonzada cedió su puesto al más atrevido bullicio.

Y como el beber y el rascar no tienen más que empezar para seguir indefinidamente, después de unas botellas vinieron otras, luego otras... hasta que a los postres el tinto fué substituido por la rubia Manzanilla y el dorado Jerez.

Peró como todo tiene fin en el mundo, los juerguistas se cansaron de beber y por unanimidad acordaron pagar el gasto á escote y continuar la fiesta en escenario más alegre que el Café.

—Mozo, mozo. ¿Cuanto es esto?

—Ciento treinta y seis pesetas.

—Ciento treinta y seis demonios.

—Te parece que somos *Isidros*?

—Ustedes podrán ser lo que quieran, pero paguen. Ahí va la cuenta.

—Esto es escandaloso.
—Esto es un timo.
—Yo no pago.
—Yo tampoco.
—Anda y que lo pague el Nuncio.
Total, que se armó una bronca monumental, que hubo precisión de llamar á los del orden para que pusieran en orden á nuestros paisanos, que fueron á la Inspección á terminar la fiesta.

Quando se fueron desvaneciendo los vapores del líquido, los comensales entraron en razón y asustados con la perspectiva de pasar un gran rato en la *grillera*, convinieron en flojar la mosca.

Y á medida que iban pagando iban siendo puestos en libertad los pececillos de esta tierra, que después de lo que les ha ocurrido es de presumir que estén bastante *escamados*.

Ahora lo que es preciso es que aprovechen el poco tiempo que resta, para que en los exámenes no tengan que lamentar ningún percance.

Y si tal cosa consiguen resultará comprobado que sirven para un barrido igual que para un fregado.

BRIJAN.

GURREA (HIJO)

 Cirujano-Dentista.-Logroño
 Horas de consulta, por los dos dentistas que cuenta esta casa: de 8 á 12 y de 2 á 5
 PORTALES, 36.—PLATERIA

Sección de noticias

En el primer artículo de ayer se deslizo una errata que aunque es fácilmente subsanable para las personas de buen sentido, nos importó rectificar. Donde dice «no hemos de creer que la clase médica cumplirá con su deber, pero tampoco hemos de prestar gran fé á los expedientes» deberá leerse «no hemos de dudar que la clase médica etc.»

Ayer mañana una pobre mujer que vive en la calle de Barriocepo, bajó á lavar al Ebro, dejando en la cama á su hijo, niño de cuatro meses de edad.

Al volver del río se llevó un rato horrible al encontrar á la criaturita asfixiada por las ropas de la cama.

Comentando el hecho se culpaba de descuido á la pobre madre, pero hay que tener en cuenta que la infeliz no contaba con doncellas que cuidasen del niño durante su ausencia y quizás las vecinas tampoco podrán permanecer en casa.

Los periódicos de Madrid han resucitado el viejo tema de los préstamos usurarios, y citan casos escandalosos. Individuos que han recibido 400 pesetas y que después de pagar tres veces lo que recibieron, aun deben al «Matatías» algunos miles, sin que puedan escaparse de sus garras porqué antes de efectuarse el préstamo se había celebrado un juicio, confesado falsamente la deuda y reteniéndose su paga. Algo y mas que algo de todo eso sucede en la agricultura; sin que se haya podido dar hasta ahora con el remedio.

El *Movimiento Católico* propone ayer una solución que encontramos aceptable: que todas las cuestiones de deudas así civiles como criminales (estafas) se sometieran al conocimiento del jurado el cual dictaría veredicto con arreglo á su conciencia.

Seguramente que por ese sistema se mirarian mucho los chupadores prestamistas.

Y nótese de paso que un periódico que nada tiene de liberal, recurre al jurado, institución que tan mala encuentran sus afines.

De todas las Paradas que se celebraron el día el Santo del Rey, la más brillante á juzgar por las reseñas de la prensa, fué la verificada en Barcelona, donde el público se entusiasmó y prorrumpió en vivas.

A ello contribuyó el número de Cuerpos que asistieron pues formaban la línea un batallón de San Quintin, el 4.º regimiento de Zapadores, el regimiento de Asia, dos compañías de artillería de plaza, los batallones de cazadores de Figueras, Merida, Alfonso XII, un regimiento de artillería de montaña, regimientos de caballería del Principe Borbón Mallorca, una sección de la guardia civil montada y un regimiento de artillería montada, con los generales correspondientes á las divisiones y brigadas.

El desfile duró más de una hora.

Anoche produjeron regular tumulto los chicos que pululan por las calles de la Ruavieja y Santiago: entre los silbidos y voces se destacaban las palabras «la bruja, la bruja.»

No pareció ningún fantasma, pero en caso contrario es seguro que en vez de poner miedo en los infantiles corazones hubiera cosechado buena porción de patatazos y otros cariñosos obsequios, algunos de manos femeninas, pues tambien tenía numerosa representación el futuro bello sexo.

Nuestros convecinos don Marcelino Navajas y don Ambrosio Chasco, nos dicen que ayer echó la policía estriguina á un perro en la puerta de un establecimiento de bebidas de la calle Mayor. El cán se asustó yendo á refugiarse al interior del portal viéndose entonces que la estriguina estaba al alcance de la mano de un precioso niño que se hallaba al lado del perro. Los agentes de la autoridad llegaron á tiempo de evitar quizás una desgracia, pero enterados los concurrentes al local protestaron enérgicamente llegando el padre á decir que prefería se lo matasen entonces á no verlo sucumbir de tan terrible manera. Los agentes aseguraron que la morcilla la echaron en la calle, entrándola el perro hasta

debajo de la banca, contestando los parroquianos que eso no era verdad, porque ellos la habían visto echar debajo de la banca donde no había entrado el perro.

He aquí como describe un periódico local las cargas que se dieron en Badalona á los que se amotinaron contra el arrendatario de las células penales.

«El oleaje popular iba en aumento; de los gritos se iba pasando á los hechos.

En esto llegó á la plaza un teniente de la benemerita, con ocho individuos de dicho cuerpo, siendo recibidos con grandes silbidos.

El teniente amonestó distintas veces á los amotinados, y como éstos no cesaran, entonces con la fuerza de que disponía, entró en la casa de la villa.

Poco después llegaba á aquel sitio un piquete de la guardia civil de á caballo y como antes de entrar en la plaza oyeran algunos disparos, desenvainaron los sables y penetraron en ella dando una carga.

Los amotinados se dirigieron hacia la iglesia parroquial de Santa María, con objeto de tocar á somaten, cosa que no pudieron conseguir.

La llegada de otro piquete de la guardia civil al mando del señor Izoard, parece que en lugar de entibiar los ánimos, los encendió más, siendo necesario dar una carga para desalojar de una vez las calles de la Cruz, San Anastasio y Real. Blandieron los sables los de la benemerita, defendiéndose á pedradas los amotinados, resultando del encuentro multitud de éstos heridos y contusos, y cuatro guardias contusos también; como en el café de Cuyás se refugiaron algunos de los que huían, hasta allí llegó la guardia civil, consiguiendo detener á unos cuantos.»

Green los labradores que si aprietan un poco los calores estos días, podrán segarse parte de las cebadas dentro del mes de Mayo ó en los primeros días de Junio, cosa muy rara en esta jurisdicción.

Según nos dicen, varios huéspedes de una casa de la calle del Cristo obsequian á avanzada hora de la noche á sus vecinos con serenatas que nada tienen de agradables.

Bueno sería que los agentes de policía estuvieran á la mira para hacer ver á los místicos melómanos, que aunque no figura en el decálogo, el no molestar al prójimo es un precepto que debe cumplirse.

Un terrible incendio ha destruido los almacenes de vinos tintos que los señores Eschenauer y compañía tenían en las alamedas de Boutaut, en Burdeos (Chartrons), el mismo que se quemó ha doce años por completo.

También ahora se han quemado por completo calculándose las pérdidas por este concepto en cien mil francos y los vinos tintos quemados también se valúan en un millón y ochocientos mil francos.

Las bombas que acudieron á tiempo no consiguieron gran cosa y si no se propagó el incendio al departamento de vinos finos fué merced á una puerta de hierro que no dejó pasar las llamas.

Afirma *La Justicia* que entre los republicanos hay, efectivamente diferencias de criterio, pero añade que esto no romperá la coalición.

Ayer empezó el ejercicio practico en las oposiciones á escuelas de niñas vacantes en este distrito. Con él termina la controversia.

De como el señor Gamazo hará buena la época de los conservadores, de fausta recordación, en que salíamos á motin por día.

Dice «El Diario de Burgos»:

«En el día de hoy se ha acentuado más la huelga de los comisionistas en granos de esta capital, habiendo permanecido cerrados los almacenes.

Los labradores se han retraido de presentar sus géneros en vista de que en el mercado anterior tuvieron que cerrarlos, porque los comerciantes se negaban á hacer tratos por la grave opresión que el nuevo investigador de Hacienda de esta ciudad les hace, siendo ya varios los comerciantes á quienes ha formado expediente.

Por este motivo se nos dice que los ánimos de los tratantes se hallan bastante excitados y que piensan apurar cuantos recursos se hallen á su alcance en defensa de sus derechos.

La tiratez del nuevo investigador parece que no se concreta tan solo á los tratantes en granos, sino que se extiende también á los demás gremios de la localidad.»

Se encuentra en esta capital, hospedado en el Hotel del Comercio, el representante de los señores Vaquer y Herrandis, de Valencia, dueños de la destilería donde se fabrican los selectos anisados marca «El Leon de Oro» que se venden en todas las cafés, ultramarinos y botillerías.

El establecimiento de nuestro amigo é inteligente Faras-vético, don Felix del Sas, se ha trasladado á la calle del Mercado 126, frente á casa de Santa Cruz.

Esta casa expenderá desde hoy, los específicos, aguas minerales y demás artículos en general, con una considerable rebaja de su precio ordinario.

Don Celadonio Ruiz, cirujano-dentista ha trasladado su gabinete á la calle del Mercado, 47, pral.—Véase el anuncio en 3.ª plana.

LA PARISIENNE

Modas de sombreros para señoras y niñas Rogamos á nuestras estimadas y elegantes parroquianas y al público en general, visiten este establecimiento, donde podrán observar el surtido de últimas novedades que ponemos á su disposición.

Modelos desde los más económicos hasta lo mejor que se hace.—Sombreros de encaje para niños.—Existencia permanente de lo mas nuevo y variado en el ramo.

Portales, 52, estresuelo, (librería de la señora viuda de Venancio de Pablo.)

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores *Valentín et Cia.* Banqueros y Expenduría general de lotería en *Hamburgo*, tocante á la lotería de Hamburgo y no os uiamos que les interesar mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz unas fortunas bien importantes. Esta casa envía tambien gratis franco el prospecto oficial á quien lo pida.

ba suavemente sus cabellos, y no me hubiera atrevido por nada del mundo á imprimir un solo ósculo en su frente. Su corazón, que latía agitado como el de una avecilla herida, estaba allí sobre el mio, sin que yo me acordase de otra cosa que de la unión de nuestras dos almas.

La dulzura de Love debía vencerme, y me venció. Cedi de nuevo y prometí esperar sin impacientarme á que la curación de Hope fuese radical, tardara lo que tardase.

¿Cuánto tiempo sería ese? ¡Ah! yo no me atreví á fijarlo por temor de verle pasar y no poderme someter á él. Love procuraba darme esperanzas, pero ella misma no las tenía en grado suficiente para atreverse á hablar de nuestro porvenir, cuando quiera que hubiese de llegar. Prometía sin esfuerzo y sin vacilaciones amarme, escribirme y tenerme al corriente de todo, y aunque todo esto me parecía muy calmoso y muy frío, después de cuanto había sufrido y acababa de padecer por su amor, aun me consideraba tan feliz con aquel amor casto y tibio, que no hubiera cambiado mi suerte por la del más feliz de los mortales.

Aun la tenía entre mis brazos, cuando oi cerca

de nosotros ruido de ramas forzadas y hojas secas pisadas. Me levanté rápidamente, y Love hizo otro tanto. Era Junio Blak que pasó cerca de nosotros, rozándose casi, pero sin verme, acabando de dar la vuelta al cráter, sin pensar al parecer en miss Love.

—Estad tranquilo,—me dijo esta,—no tiene más que una idea en estos momentos, y es la de recoger cristales de anfóbole para la coleccion.

Miró entonces la jóven á su reloj y vió que no le quedaba más que un cuarto de hora para descender de la montaña y reunirse á su padre y hermano, si no había de ponerles en cuidado por su tardanza. Desprendióse de mis brazos prohibiéndome seguirla para auxiliarla en caso necesario, lanzóse como una gacela por las enhiestas pendientes, por donde yo seguí con la vista algunos momentos su rápida carrera, que marcaba el movimiento del flexible ramaje cubierto de lozanas flores, engolfóse luego entre las hondonadas, y quedéme allí á solas entre mi amor y mi tristeza.

No la vi llegar al sitio en que mister Butler la esperaba. Yo había ido buscando un sitio desde donde poder verla más cerca, pero me extravié

nian á ser lo mismo, rebosando siempre bondad, sinceridad y sumisión absoluta á su deber.

También yo la escribía sin saberlo mi madre ni mis parientes, pero muy raras veces, porque Mr. Louandre era el único á quien yo podía confiar mis cartas, y él solo el que podía entregarlas, y esto no sin mucho trabajo, decía, porque Hope no la perdía de vista, y él no era hombre muy aporósito para el desempeño de semejantes comisiones. Más tarde llegué á saber, puesto que me las devolvió todas cerradas, que no había entregado ni una sola de mis cartas, y esto lo hizo por una razón muy plausible, según me hizo comprender.

—Si no me hubiera encargado de ellas,—dijo—hubiérais dado la comisión á otro, que hubiera cometido seguramente la simpleza de entregárselas á la pobre Love, que ya era sin esta demasiado desgraciada, sin que fuera yo á llevarla más la cabeza con la exhuberancia de vuestra pasión.

Yo me admiraba no poco, de no recibir contestación á mis cartas, pues las que Love me escribía, se limitaban á resumir en términos siempre claros y afectuosos la inamovible situación de

Servicio particular de LA RIOJA

TELEGRAMAS

Madrid 19.—11 n.

Ha resultado brillantísima la gran revista militar efectuada hoy. Los reyes han recorrido la línea en coche seguidos del ministro de la Guerra y el capitán general del Distrito á caballo.

El desfile sumamente ordenado: las tropas vitorearon á los reyes. En el Congreso ha continuado el debate del Mensaje y la enmienda de los conservadores.

En los pasillos se dice antes de la votación que los proyectos de Guerra no serán cumplidos sin modificarlos antes de un modo radical ó por el mismo ministro ó por quien le sustituya.

Puesta á votación la enmienda del señor Sanchiz es desechada por 122 votos contra 37. Los ministeriales han votado muy unidos y las minorías todas en contra.

El señor Cánovas se manifestó abiertamente contrario á las reformas del general López Domínguez, además de considerárlas mal planteadas según ha defendido su partido en la enmienda votada.

También se ha mostrado opuesto á la reforma de tribunales del señor Montero Ríos añadiendo que será tal su oposición á estos proyectos que si el Gobierno se empeña en incluirlos dentro del presupuesto no se votará este año.

La reforma no podrá ser aprobada por las Cortes en esta legislatura.

Han corrido insistentes rumores de que el general López Domínguez anticipará su dimisión en vista de las grandes dificultades que la misma mayoría pone á sus proyectos: se le ha encargado que busque él mismo la fórmula de transacción pero no halla una decorosa que satisfaga las pretensiones de las capitales.

Para sustituir al actual ministro se indican los generales Weyler y Bermúdez Reina, creyéndose que el primero tiene mas probabilidades.

Madrid 20.—2 m.

El Gobierno tropieza con dificultades para resolver la combinación de gobernadores.

El señor Montero Ríos ha obtenido licencia del señor Sagasta para no concurrir á las Cámaras si no á contestar á lo que se refiera á su ministerio: con objeto de dedicar todo el tiempo al estudio de las reformas de Gracia y Justicia.

Según telegramas de Nueva York la recepción hecha en aquella ciudad á los infantes de España ha sido muy brillante.

Don Venancio González manifestó al señor Sagasta deseos de abandonar pronto su ministerio.

Créese que convinieron en que continuarían el tiempo estrictamente necesario para hallar una solución á la crisis, la cual no podría resolverse hoy convenientemente.

Madrid 20.—3 m.

Se ha reunido en casa del señor Pi el directorio republicano, acordándose emplear el tiempo que dure el retraimiento en hacer una activa campaña de propaganda por provincias.

También se trató de la época en que ha de cesar el retraimiento, mostrándose desacuerdo en este particular.

Los ministeriales desmienten las declaraciones que se atribuyen al ministro de la Guerra y que este tenga intención de presentar la dimisión tan pronto como se asegure.

En la Bolsa se tiene por seguro que los presupuestos del señor Gamazo no pararán sin

grandes variaciones en lo que al papel se refiere.

El cuatro interior quedó á 70'95 al contado, y en el Bolsín á fin de mes 70'80.

Beneficio del papel sobre París 17 por ciento.

EL SUBMARINO SASTRERÍA Y CAMISERÍA RAMON PONS. Talla de planchado para caballeros. Gran surtido en Corbatas SAGASTA, I.

RIOJA MEDOC de RAFAEL P. GIL. Docena de botellas 4 pesetas. Hotel de don Matias Sáenz Cascante.

BUEN VINO. El mejor vino de cosechero se vende en la calle Mercaderes, núm. 44 (cuatro cantones) á 20 centimos litro; se dá de la cuba en la bodega á 15 reales cántara. No confundirse: Mercaderes, 44, Taberna del Ajero.

Vino superior de cosechero. Lo vende Teodoro Apellaniz, en la Reja dorada, á 25 centimos litro, y por cántaras en la bodega á 4 pesetas.

No hay que darle vueltas. El vino más apropiado para figurar en una mesa de gusto es el que en la actualidad se vende en la calle de S. Juan, 48.

La Verdadera Económica. Sastrería Elegante de Ladislao Gómez. Se confeccionan trajes al precio de 80 y 40 reales.—Calle de San Blas, núm. 30, principal. (Antigua confitería de La Ceres).

TRASPASO. Se hace del acreditado establecimiento de novedades, sombreros para señoras y niños, corbatería, géneros de punto, perfumería, etc., de D. Ramón Río Fernández, Mercado, 84.—Interin se verifica el traspaso se ceden todos los artículos á precios sumamente arreglados.

Farmacéutico. Se necesita uno, soltero, para regentar una farmacia, con 3.000 reales de sueldo, casa, comida y ropa limpia. Para más informes dirigirse á D. Paulino Jiménez, Farmacéutico, calle del Mercado, núm. 32.

Limonada purgante en polvo de ARMISEN. Caja para seis tomas seis reales. La gran aceptación obtenida por este purgante premiado en la Exposición aragonesa, es debida á que une el grato sabor y los suaves efectos de la Limonada purgante, una extraordinaria economía.

DONCELLA. Para una casa de campo se necesita de unos cuarenta años que sepa bien coser y planchar y tenga persona que la garantice.—Calle Mayor 83 darán razón.

POSITIVAS VENTAJAS DE LA EMULSION SCOTT. Sobre toda clase de ACEITE DE BACALAO Y SUS SIMILARES. La facultad Médica de todo el mundo, así las reconoce porque es GRATA AL PALADAR, DIGERIBLE, ASIMILABLE, NUTRITIVA Y TONICO RECONSTITUYENTE.

Almorranas. Para curar esta molesta enfermedad no hay nada como el «Bal-amo de Santa Teresa.» Por antiguas que sean se curan las más de las veces en 48 horas y se calma el dolor siempre en el acto que se aplique el medicamento. Generalmente basta un solo frasco para que desaparezcan. Más de 20 años de éxito constante lo prueban.

Almorranas. Para curar esta molesta enfermedad no hay nada como el «Bal-amo de Santa Teresa.» Por antiguas que sean se curan las más de las veces en 48 horas y se calma el dolor siempre en el acto que se aplique el medicamento. Generalmente basta un solo frasco para que desaparezcan. Más de 20 años de éxito constante lo prueban.

Almorranas. Para curar esta molesta enfermedad no hay nada como el «Bal-amo de Santa Teresa.» Por antiguas que sean se curan las más de las veces en 48 horas y se calma el dolor siempre en el acto que se aplique el medicamento. Generalmente basta un solo frasco para que desaparezcan. Más de 20 años de éxito constante lo prueban.

Almorranas. Para curar esta molesta enfermedad no hay nada como el «Bal-amo de Santa Teresa.» Por antiguas que sean se curan las más de las veces en 48 horas y se calma el dolor siempre en el acto que se aplique el medicamento. Generalmente basta un solo frasco para que desaparezcan. Más de 20 años de éxito constante lo prueban.

Almorranas. Para curar esta molesta enfermedad no hay nada como el «Bal-amo de Santa Teresa.» Por antiguas que sean se curan las más de las veces en 48 horas y se calma el dolor siempre en el acto que se aplique el medicamento. Generalmente basta un solo frasco para que desaparezcan. Más de 20 años de éxito constante lo prueban.

A voluntad de su dueño. Se venden en muy buenas condiciones, justas ó por separado, en término de esta ciudad las fincas siguientes: Tres heredadas en los asientos de Varea; otra en la Maolinda; otra en Cascajas; dos en San Adrián; otra en Valdegastea; y dos majuelos en Cantabria; las otras dos regadío, las otras dos de sequeño.

ATENCIÓN. En el pueblo de Lardero, se vende: Vino á 1'25 pesetas cántara; aceite á 12'50 pesetas cántara; salvado á 2'45 pesetas fanega; repaso de 1.º á 4 pesetas; cebada á 6 pesetas y trigo á 12'25 pesetas.

INSTITUTO HIGIENICO DE LOGROÑO. Vacuna fresca todo el año.

SUSTITUTOS. Se admiten licenciados absolutos, reclutas disponibles y soldados en situación de reserva que sean naturales de la provincia de Logroño.

Venta de aceite. Procedente de la testamentaria de doña Casilda Romero, á 19 pesetas cántara, calle del Mercado, n.º 11, en donde dicha señora habitó.

AZUFRE SUBLIMADO SUPERIOR. Se vende en el almacén de Coloniales de la Sra. Viuda de Arza, á 48 reales sacco. De 10 sacos en adelante se hará rebaja.

ACEITE en venta. Se vende aceite puro de oliva, en la casa de don Ildefonso San Millán, Mercado núm. 21, á 19 pesetas cántara.

LA BRITÁNICA. Camisería de la V.ª de M. Medrano. Se confeccionan camisas para caballero, á la medida, y se hacen toda clase de arreglos.

ACEITE. del Excmo. Sr. Marqués de Murrieta, á 20 pesetas por cántaras sueltas y á 19 de dos en adelante.—El que desee adquirirlo, dirijase á Pedro San José en el Gobierno militar de esta provincia, piso 3.º.

UNICA EN SU CLASE. GABRIELA GARRIDO. CORSETERA. Calle de los Abades, núm. 13 Logroño.

TONELERIA DE ROBLE AMERICANO. Perfectamente acabada y barata, á saber: Cuarterolas, cubida aproximada de 102 litros á 11 pesetas 10.

Piano. Se vende uno en muy buenas condiciones. Darán razón en casa de Marin, Sastrer, Mercado, núm. 146.

Establecimientos Vinícolas DE LOGROÑO. Se necesitan obreros toneleros para la fabricación de barricas bordelosas.

Cuartos desahogados. Se arrienda el piso 2.º con fuente en la cocina de la casa en que habitan las Siervas de Jesús; calle del Cristo, número 4.—Informará Gregorio Preciado, Muro de Carmelitas, 18, 2.º.

PERSIANAS. Esteras de verano y hules para suelo. Se han recibido á precios módicos. Joaquín Redón, San Blas, 18, Logroño.

PIANO SE VENDE. uno oblicuo en 650 pesetas.—Dirijirse á D. H. Rodríguez, Fábrica del Gas, Logroño.

Todos lo saben de siempre. El mejor vino y aceite que se cosecha en Logroño, se vende en las Escuelas, casa de Luis Pérez Inigo (s) el Morenillo, á 25 centimos litro de vino y por cántaras á 17 reales se dá de la cuba en la misma bodega de cuartilla en adelante.

NOVEDADES. Lo mas elegante conocido hasta el día acaba de recibir la Señora Viuda de Melquiades Vila, donde el público encontrará todo lo concerniente al ramo de pañería.

NOVEDADES. Lo mas elegante conocido hasta el día acaba de recibir la Señora Viuda de Melquiades Vila, donde el público encontrará todo lo concerniente al ramo de pañería.

NOVEDADES. Lo mas elegante conocido hasta el día acaba de recibir la Señora Viuda de Melquiades Vila, donde el público encontrará todo lo concerniente al ramo de pañería.

LA MEJOR OCASIÓN para vestirse elegante por poco dinero se encuentra en el comercio LA CASTELLANA. Acaba de recibirse el más completo surtido de novedades en tejidos para señora y caballero á precios baratísimos.

Tenedor de libros, práctico. Desea colocarse dentro ó fuera de la Capital.—Razón en la redacción de este periódico.

Vino de cosechero. Se vende á 16 reales cántara y 25 centimos litro, garantizando su pureza y bondad, en la calle Mayor, 134, frente al Liceo.

BICICLETAS. Se venden dos muy baratas: una «Semiracer» número 1 peso 15 kilos, sirve para carreras y carreteras, gomas macizas, y otra sistema «Covertr» peso 18 kilos, gomas huecas, ambas máquinas están muy poco usadas.

Gabinete Clínico DENTAL DEL CIRUJANO DENTISTA D. Eusebio González. Colocación de dientes y dentaduras por todos sistemas. Empastes. Ortificación. Extracciones por toda clase de procedimientos.

Vulcano. Las grandes demandas de este fuego fluido Colis, es la mayor recomendación que acredita el uso de este excelente tónico conocido en veterinaria.

INTERESANTE. Ponemos en conocimiento de los fabricantes de tejidos de lanas, almaceneros, negociantes y al público en general, que desde esta fecha queda aberto un nuevo y único Lavadero de lanas.

SE VENDE. la casa de la calle Mayor, número 136. En la misma calle, número 156, darán razón.

ABONOS POTÁSICOS INTENSIVOS para viña, árboles frutales y de sombra, olivos, patatas, lino, etc.

ZORZANO, ORIVE Y COMP.ª MURO DE CARMELITAS, 16, LOGROÑO.

NOVEDADES. Lo mas elegante conocido hasta el día acaba de recibir la Señora Viuda de Melquiades Vila, donde el público encontrará todo lo concerniente al ramo de pañería.

NOVEDADES. Lo mas elegante conocido hasta el día acaba de recibir la Señora Viuda de Melquiades Vila, donde el público encontrará todo lo concerniente al ramo de pañería.

NOVEDADES. Lo mas elegante conocido hasta el día acaba de recibir la Señora Viuda de Melquiades Vila, donde el público encontrará todo lo concerniente al ramo de pañería.

NOVEDADES. Lo mas elegante conocido hasta el día acaba de recibir la Señora Viuda de Melquiades Vila, donde el público encontrará todo lo concerniente al ramo de pañería.

NOVEDADES. Lo mas elegante conocido hasta el día acaba de recibir la Señora Viuda de Melquiades Vila, donde el público encontrará todo lo concerniente al ramo de pañería.

NOVEDADES. Lo mas elegante conocido hasta el día acaba de recibir la Señora Viuda de Melquiades Vila, donde el público encontrará todo lo concerniente al ramo de pañería.

SUBASTA DE OBRAS. Hasta el domingo 21 del actual se admiten proposiciones para la construcción de un muro, limpieza del cauce y reparación de la presa del «Molino del Sotillo» donde se halla establecida la Fábrica de Electricidad.

TARTAROS DE URUJO Y ALUMBRES. Se compran á precios corrientes, pagos al contado.—Santiago Barruso, Logroño.

PROFESORA EN PARTOS. Doña Ramona Bonet.—Única con título, ofrece sus servicios á las señoras.—Mercado, 15, 1.º.

PEINADORA. Ofrece sus servicios á precios módicos darán razón, Colegio, 22.—Logroño.

Buen negocio. Se traspasa un buen establecimiento de Ultramarinos, bien acreditado, con numerosa clientela y en punto céntrico de la ciudad.

Eustoquia Saenz CORSETERA á la medida. Discípula de doña Paula de la Rosa, corsetera de Valladolid, premiada en la Exposición Universal de París en 1889, ofrece sus servicios en Portales número 106.

PERSIANAS y PAPELES PINTADOS. No compreis sin visitar el comercio de Juliac y Amelivia donde encontrareis más surtidos, mejores clases y más baratos que cualquiera otra casa de esta provincia.

VINO, ACEITE, AGUARDIENTE Y VINAGRE. En la calle Mayor, núm. 100 (Colegio de San Luis) se ha establecido un Propietario navarro, que vende vino á 20 centimos litro y 18 reales cántara. Aceite superior á 17 pesetas cántara.

Oficial sastrer. En el establecimiento de Sastrería La Barcelonesa, de don Juan Marrodán, en Calahorra, se desea uno que sepa cumplir con su obligación. Tendrá trabajo todo el año.

D. CELEDONIO RUIZ Cirujano-Dentista. AVISA AL PUBLICO. Que agradece á los innumerables beneficiados que le dispensa, no ha omitido gasto ni sacrificio alguno para instalar su gabinete odontológico.

DE CAL-HIDRAULICA GRAN FABRICA. Imp. de LA RIOJA.

DE CAL-HIDRAULICA GRAN FABRICA. Imp. de LA RIOJA.

DE CAL-HIDRAULICA GRAN FABRICA. Imp. de LA RIOJA.

DE CAL-HIDRAULICA GRAN FABRICA. Imp. de LA RIOJA.

DE CAL-HIDRAULICA GRAN FABRICA. Imp. de LA RIOJA.

DE CAL-HIDRAULICA GRAN FABRICA. Imp. de LA RIOJA.

DE CAL-HIDRAULICA GRAN FABRICA. Imp. de LA RIOJA.

DE CAL-HIDRAULICA GRAN FABRICA. Imp. de LA RIOJA.

EN LA TEJERIA MECANICA DEL SR. FERNANDEZ HEREDIA, se venden los materiales mejores para construcciones, y con más economía que en cualquiera otra parte, ladrillos de todas clases, tejas planas y común, y ladrillos refractarios azulados etc., etc. Pidanse Catálogos.

